
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 11 DE JUNIO DE 1790.

Stockolmo 7 de Mayo.

Ha llegado aquí el Baron de Hamilton, Ayudante del Rey, con aviso de una victoria conseguida á 29 de Abril por nuestras tropas contra un cuerpo numeroso de Rusos apostado muy cerca de Walkjala en la Carelia Rusa. Duró la refriega desde las 6 hasta las 10 de la noche, á cuya hora los enemigos huyeron con la mayor precipitacion á favor de la obscuridad, abandonando sus almacenes por falta de tiempo para destruirlos. Nuestros soldados se apoderaron de ellos al instante. Tuviéron los Rusos una pérdida bastante crecida entre muertos y heridos. Nuestro Soberano, que mandaba en dicho encuentro, recibió una contusion en el brazo derecho, pero tan leve que no le impidió permanecer á caballo y seguir mandando. El Conde de Wachmeister, Edecán general de S. M., fué gravemente herido tambien en el brazo á tiempo en que estaba recibiendo una orden del Rey. Los demas heridos, y los muertos que hubo por nuestra parte se expresarán en la relacion circunstanciada que debe publicarse, en la qual se incluirá tambien el estado de los trofeos y almacenes de que nos hicimos dueños en esta accion, cuyo buen éxito debe atribuirse á las acertadas disposiciones hechas de antemano, y al valor y denuedo de nuestros militares.

El Conde de Ludolph, Enviado extraordinario de la Corte de Viena, ha entregado á la Regencia sus nuevas credenciales.

Entre un número bastante grande de prisioneros Rusos, que se han conducido aquí desde Abo, se cuentan el Teniente Coronel Toll, y Mr. Lapuchin.

Varsovia 30 de Abril.

El Marques de Luchesini, Ministro del Rey de Prusia, acaba de recibir de parte de su Soberano las insignias del Orden del Aguila blanca: el valor del escudo se regula en 40 ducados. Cada uno de los 9 Comisarios Polacos, que firmaron el Tratado de alianza, ha recibido tambien una caja de oro guarnecida de brillantes en señal del recuerdo y afecto del mismo Soberano.

La Junta encargada de formar un plan de Gobierno tiene orden de apresurar su trabajo para que pueda presentarle á la Dieta el dia 7 del mes próximo.

Ha-

Habiase suspendido el Tratado de comercio entre Polonia y Prusia quando se ajustó el de alianza, porque se sospechaba podria hallar varias dificultades en su arreglo; parece que estas sospechas no eran infundadas. El asunto de Thorn y de Dantzick está íntimamente unido con dicho Tratado, supuesto que el Gabinete Prusiano, léjos de abandonar el intento de incorporar aquellas posesiones á sus dominios, ha propuesto á esta Corte dicha cesion como el mejor medio de allanar todos los obstáculos. Luego que se concluyó el Tratado de alianza escribió este Soberano de su propio puño al Rey de Prusia sobre el ajuste del de comercio; y entónces, segun dicen, fué quando contextándole tambien de mano propia aquel Monarca le aseguró de sus favorables disposiciones hácia los Polacos, pero añadiendo que el único medio de que lograrse la República las utilidades mercantiles que S. M. Prusiana deseaba proporcionarla, era cederle las posesiones de Dantzick y Thorn. Agrégase á esto la presuncion de que en las negociaciones generales para conservar la paz de Europa, se trata de la misma cesion mediante el sacrificio que otra Corte hiciese de las posesiones recién-desmembradas de la Polonia para restituirselas. — La verdad de esta negociacion se descubrirá en adelante. Seria ventajosísimo para este Reyno que la necesidad ó los intereses que se ventilan actualmente obligasen á qualquiera de las tres Potencias que entraron en la particion, á proponer (á fin de dar una prueba verdadera de la sinceridad de sus intenciones) la reintegracion comun y general de todas las provincias que poseia la Polonia ántes del repartimiento.

Se están aprontando en Dantzick 20 tiendas de campaña por encargo de este Gobierno.

Viena 8 de Mayo.

Ha promovido S. M. á Teniente Mariscal al Mayor general Penzentein, y á Feld-Mariscal al Marques Botta de Adorno, General de Artillería y Comandante de Moravia.

Segun noticias de Valaquia una partida de aquel Ejército se adelantó el 20 de Abril hasta atravesar el Aluta. Allí se dividió en dos partes, una de las cuales marchó hácia Foksan para unirse con un cuerpo Ruso y seguir luego á Brailow, entretanto que otra parte de aquel Ejército emprenda el sitio de Giurgevo. La 2.^a division que se ha incorporado con las tropas del Bannato, al otro lado del Aluta, tiene ya cercado á Widin por todas partes, y el 10 de Mayo dará principio al sitio formal.

Sabido es que el difunto Emperador habia suprimido la pena capital en sus dominios, pero substituyendo castigos rigurosísimos peores quizá que la muerte: tal era el de tirar por los barcos en el Danubio contra la corriente, estando los infelices que padecian esta condena mal mantenidos, sin abrigo y descalzos de pié y pierna, en pais húmedo cubierto de insectos, donde eran pocos los que resistian 6 meses á tan penoso trabajo. Enterado de todo esto el nuevo Soberano ha suprimido este género de castigo, destinando á las obras públicas los malhechores que se sentenciaban á él.

Brandemburgo 8 de Mayo.

Entre lo mucho que se trabaja en la maestranza y armerías de Berlín se están cargando unas bombas pequeñas de cierta masa particular, inventadas por el Coronel de Artillería Tempelhof. Pueden arrojarse con gran celeridad, y producen, según se dice, un efecto terrible.

Se ha despachado á Crossen gran porción de harina para el cuerpo de 500 hombres que ha de juntarse no lejos de aquel pueblo.— Ya se acerca el día que suponen estar señalado para la marcha de los Ejércitos; pero entre tanto nada se ha resuelto aun sobre la guerra, ni se resolverá hasta que llegue una declaración que se espera de la Corte de Lóndres. Todos los batallones de reserva que hay en este Electorado deben aumentarse hasta 600 hombres.

Berlín 5 de Mayo.

Han llegado casi á un mismo tiempo dos correos de Viena, el uno de ellos dirigido al Príncipe de Reuss. Se ha divulgado que el contenido de sus pliegos es favorable á la paz: mas no por esto ha cedido el ardor en los aprestos marciales. Ayer fué toda la guarnición de esta Ciudad con el tren completo de campaña á ejercitarse en maniobras y evoluciones á corta distancia de aquí. Dicen que el Rey saldrá á mediados del mes con el General Mollendorf para Silesia, donde reconocerá por sí mismo todas las plazas fuertes ántes que se junte el Ejército. A fines de este mes estarán en marcha los Regimientos que guarnecen á esta Capital, que ya se hallan provistos de acémilas para los bagages y conducción de artillería, pues aunque faltan 100 caballos están en camino y no tardarán en llegar.— Han pasado por aquí muchas reclutas para los batallones de reserva, de los quales se sacarán 10 hombres á fin de aumentar las compañías de los demas Regimientos.

El Príncipe Real ha regalado á los Oficiales subalternos de su Regimiento de 10 á 20 federicos de oro para ayudarles á completar sus equipages de campaña.

Ha mandado el Gobierno embargar todos los granos que se hallen á bordo de embarcaciones en los rios Spree y Oder, como tambien en las aldeas del Brandemburgo, mandando á sus dueños los lleven á los almacenes Reales.

Colonia 14 de Mayo.

La fortaleza de Novi, por cuya posesion anhelan los Turcos con tanta ansia como por la de Dubicza, hubo de caer en sus manos por traicion. De 300 Mahometanos que habian pasado á nuestro servicio en calidad de voluntarios, cediéron los mas á las ofertas del Baxá de Trawnik, que les persuadió abrazasen el proyecto de pasar á cuchillo á la guarnición á tiempo que fuesen á recibir su prest y su pan, y le entregasen luego la plaza. Habian dispuesto las cosas de modo que despues de asegurarse de la artillería, debian romper el puente que hay sobre el rio Unna, á fin de impedir la entrada á todo socorro. Descubrióse con tiempo esta trama. Llegaron los traydores, pero hallaron las puertas y los puestos ocupados y defendidos con tropas, á las quales

les tuviéron que entregar sus armas. Procedióse despues á la averiguacion del delito ; pero los mas culpados tuviéron proporcion de huir. A los demas se les ha despedido del servicio , y desde entónces se toman las mayores precauciones para evitar toda sorpresa.

Una cuadrilla de salteadores ha cometido muchos excesos en las frenteras de Croacia ; para contener sus crueldades se envió contra ellos alguna tropa , la qual mató á muchos , y cogió á otros.

Lóndres 18 de Maya.

Está tratando el Gobierno de fletar 10 embarcaciones destinadas á llevar municiones y tropa á nuestras islas de América.

El Duque de Clarence ha mandado señalar en Richmond una casa para enganche de marineros , ofreciendo á cada uno de los que se presenten 2 guineas ademas de la gratificacion que les concede el Rey.

Tiene orden el Lord Howe de juntar en Spithead una esquadra de 20 navios de línea con varias fragatas y brulotes ; tremolará su bandera en el navio nombrado Reyna Carlota , en el qual se embarcará en calidad de primer Capitan el Almirante Levison-Gower.— Dícese que el Lord Hood mandará las fuerzas navales en América , sirviendo baxo sus órdenes su hermano Mr. A. Hood.

No tardará en salir de Portsmouth la chalupa Furia con otro buque ; lleva pliegos y orden de no abrirlos hasta cierta altura.— Todas estas providencias no bastan á que generalmente se crea en la guerra. Hay , según costumbre , apuestas sobre si llegará á declararse , y en el dia están por la paz á 50 guineas contra 100.— Acabán de salir de Plymouth 2 embarcaciones para Quebec , que conducen 4 compañías de artilleros y pertrechos de guerra ; van sin escolta , y de esta circunstancia quieren inferir la poca causa que hay de recelar un rompimiento ; pues quando se teme con fundamento no dexa el Gobierno de señalar escolta á los buques que despacha con municiones.

Acaba Mr. Herschel de descubrir otro satélite de Saturno. La astronomía , ántes que la cultivase este célebre observador , no conocía mas que 5 satelites de dicho planeta : en el dia ya tiene descubiertos 8.

En todo el mes de Julio próximo se embarcará en el paquebot Swallow Mr. Carlos Oakley , recién nombrado Gobernador de Madras. En esta misma embarcacion pasó al Asia el Lord Cornwallis.

Los últimos navios que han llegado de la India han traído , ademas de gran porcion de géneros Asiáticos , cerca de 4 millones de libras de té.

Los buques de la Compañía Oriental nombrados General Goddard y Melville-Castle , que hace tiempo salieron juntos de Inglaterra , se separaron y perdiéron de vista el mismo dia de su partida ; no volviéron á encontrarse en todo el viage , ni se juntaron hasta llegar á Bengala , en donde entraron tambien en un mismo dia.

Esta Sociedad Real dió el 27 de Abril en el Palacio de Sommerset su convite anual , al que asistieron el Príncipe de Gáles , su hermano el Duque de York , el Arzobispo de Canterbury , el Duque de Nortfolk , gran número de Caballeros Ingleses , el Cuerpo Diplomático , y muchos

chos extranjeros distinguidos. Despues de la comida hubo varios elogios de las bellas artes; y durante toda la fiesta, que duró hasta las 10 de la noche, lució el ingenio, la erudicion y buena armonía entre los concurrentes.

Roma 19 de Mayo.
S. S. se restituyó de Terracina á esta Capital el 12 del corriente cerca del anochecer. A su entrada hizo salva la artillería del castillo de Sant-Angelo, y al apearse en el Palacio Vaticano fué recibido por los Emmos. Braschi y Campanelli, el Gobernador de Roma, el Auditor y toda la familia Pontificia.

Durante este viage se transfirió el Sto. Padre á Torre-Tres-Puentes, y con las mas solemnes formalidades puso la primer piedra en los cimientos de una Iglesia que ha mandado edificar con un Convento para Religiosos Capuchinos. Asimismo está S. B. en ánimo de construir en el parage mas proporcionado de aquellas playas un nuevo puerto para beneficio del pais y de las ciudades y pueblos inmediatos. A este efecto ha encargado al arquitecto Marchionni, y á un Capitan guardacosta examinen el sitio que mejor convenga para tan útil obra.

Monseñor Miguel Poniatowsky, Arzobispo de Gnesna Primado de Polonia, y hermano de aquel Soberano, sumamente satisfecho de los obsequios y atenciones que en su permanencia aquí ha recibido de las personas mas calificadas, del cuerpo Diplomático, particularmente del Cardenal Antici, Ministro plenipotenciario de S. M. Polaca cerca de la Sta. Sede, ha salido para restituirse á su Arzobispado pasando por Venecia.

En esta última Ciudad se ha publicado por subscripcion una obra intitulada: Vida y hechos del difunto Emperador de Romanos Joseph II, en 4 tomos en 8º. El 1º comprehenderá la historia de este Soberano desde su nacimiento hasta su exáltacion al Trono Austriaco; en el 2º y 3º se hallará una idea general de su legislacion, y de las novedades y variaciones que hizo en materias eclesiásticas y políticas; finalmente en el 4º se pondrán los demas sucesos de su reynado hasta su muerte. El 1º saldrá á luz en Junio próximo, y los restantes de 2 en 2 meses.

Valladolid 30 de Abril.
El 11 del corriente se celebró la Jura al Principe Ntro. Sr. en la Iglesia Catedral, habiendo oficiado de pontifical el Lmo. Sr. D. Manuel Joachín Moron, Obispo de esta Diócesis, haciendo en manos de S. Ilma. el juramento de fidelidad los Títulos de esta Ciudad y forasteros, y prestando el pleyto homenaje en las del Intendente Corregidor D. Francisco Xavier de Azpiroz, á cuyo solemne acto fué numerosísimo el concurso. Por la tarde tuvo la Nobleza una funcion de parejas, saliendo formados del Real Palacio con la musica del Regimiento de Montesa, caballos de mano, y correspondiente número de tropa de Caballeria, dirigiéndose á la plaza mayor, en donde se habia preparado la valla. En las Casas consistoriales se hallaban colocados debaxo de dosel los Reales retratos, custodiados por una Compañía del Regimiento Provincial.

cial. Para la mayor quietud y buen orden se repartieron todas las partidas de Infanteria que están de recluta. Dióse principio por una escaramuza de quatro guias, y concluida esta se corrieron carrillos, continuando con otra escaramuza de dos guias; y dando fin con parejas á los Reales retratos se retiraron al Real Palacio, en donde se sirvió un abundante refresco á la Nobleza y demas cuerpos de esta Ciudad, siguiendo bayle y cena en cinco mesas para mas de 300 personas. El Real Palacio estaba iluminado en lo interior y exterior; y para que el público disfrutase tambien del festejo se habia colocado en un balcon una orquesta de instrumentos militares. El dia 13 se repitió la función de á caballo, diferenciando las escaramuzas y lances á solo, concluyendo con parejas, y el festin é iluminacion en el Real Palacio. En ámbos dias fué notable la bien ordenada alegría de los vecinos y forasteros.

Sos, Reyno de Aragon, 10 de Mayo.

Después de haber atendido este Corregidor á abrir y poner corriente para el tránsito de coches y carros, con solidez y seguridad, la carretera que sale de esta Villa para la Capital del Reyno y pueblos interiores del mismo, que hacia años era intransitable, especialmente por la sierra ó montaña que media desde aquí al Lugar de Castiliscar, sin haber causado para ello gasto alguno al fondo de Propios, y con solo el arbitrio de las Concejadas ó Vecinales mensuales acordados por la Audiencia de este Reyno, dió principio en Febrero con igual actividad, y con el mismo arbitrio de las Concejadas, á allanar y ensanchar el camino real que sale de esta Villa para los baños de termas y pueblos de la montaña de este partido, dexándolo sólido y seguro para todo género de carruage. Parte de esta carretera está en el dia concluida y corriente, y se está continuando en ella con aceptación del público y pasajeros, siendo lo que falta hasta los baños lo mas fácil de hacer.

Málaga 29 de Mayo.

Desde el dia 26 del corriente han entrado en este puerto la polacra S. Francisco Xavier, y la Misericordia, el paquebot S. Antonio, y el bergantin S. Vicente, procedentes de la Havana y Veracruz. Conduce la 1.^a 37,202 pesos, y 797 arrobas de azúcar: la 2.^a 39,372 pesos; el 3.^o 7362 pesos; y el 4.^o 39,877 pesos, y 18 arrobas de azúcar.

Santander 1.^o de Junio.

Antes de ayer llegó aquí la fragata la Bella Primavera, procedente de la Guayra con 173 pesos, 6^o fanegas de cacao, 11^o libras de añil, y 900 de zarzaparrilla.

Cádiz 1.^o de Junio.

Desde el dia 26 de Mayo han dado fondo en esta bahía las fragatas la Hermosa Americana y la Estrella, las polacras el Rosario, el Carmen, y S. Antonio, la saetia S. Francisco de Paula, y el bergantin Concepcion, que vienen de la Guayra, Campeche, Havana y Montevideo. Trae la 1.^a 194 pesos, 3047 fanegas de cacao, 32,687 libras de añil, y otros efectos: la 2.^a 2^o pesos, 4^o quintales de palo de tinta, 96 arrobas de pimienta de Tabasco y 77 de zarzaparrilla: la 3.^a 3500 pesos, 947 ar-

arrobas de arroz, y 3628 quintales de palo de tinta; la 4.^a 2300 pesos, 11,463 arrobas de azúcar, con otros géneros: la 5.^a 2613 pesos y 1071 arrobas de arroz: la 6.^a 14,925 pesos, 14,275 cueros al pelo, y otros efectos; y el 7.^o 9986 arrobas de azúcar, 23 quintales de café, y 100 de palo de tinta.

Madrid 11 de Junio.

El Domingo 16 de Mayo próximo pasado se consagró en la Iglesia del Cármen calzado el Ilmo. D. Fr. Agustín de Torres, del mismo Orden, Obispo de Albarracín, siendo su consagrante el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Jaén, Inquisidor general; asistentes los Ilmos. Sres. Obispos de Calahorra y Osma; y padrino el Excmo. Sr. Conde de Florida-blanca, y en su nombre su sobrino el Sr. D. Gerónimo de Mendinueva, del Consejo de Hacienda.

S. M. se ha dignado conceder honores del Consejo de Hacienda al Marques de Casa-Mena, en atención á su mérito y al particular servicio que ha hecho de Superintendente interino durante la visita de las fábricas de tabaco de Sevilla confiada á D. Joseph Ibarra.

Igualmente se ha dignado S. M. nombrar á D. Timoteo Collado para que sirva el Corregimiento de la Ciudad de Villena; y para el de la Villa de Atienza á D. Juan Agustín de Suinaga.

A D. Juan Nepomuceno Roca y Scorcia, vecino de la Ciudad de Orihuela, Caballero de gracia en la Orden de S. Juan de Jerusalem, se ha servido S. M. conceder merced de título de Castilla para sí y los sucesores en su casa perpetuamente en atención á sus méritos personales y los de sus causantes, y se le libra el título correspondiente con la denominacion de Conde de Pino-Hermoso.

Atendiendo S. M. á los distinguidos méritos y servicios de D. Joseph de Roxas, Capitan General del Departamento de Cartagena y Gobernador Político y Militar de aquella Plaza, ha venido en concederle merced de título de Castilla para sí, sus hijos, herederos y sucesores, liberándole por solo su vida y la de su hijo el Capitan de Navio D. Nicolas de Roxas, del servicio de lanzas y derecho de media-anata; de cuya gracia se le expide el título regular con la denominacion de Conde de Casa-Roxas.

En la extraccion de la Real Lotería, executada el Lunes 7 del corriente, salieron los números 46, 55, 47, 10 y 81; y con ellos han ganado los jugadores 398,840 rs.

En poder de D. Francisco Peralta se halla un crédito dado á favor de Teresa Luzon, viuda, y heredera de Antonio Lorenzo Espinosa, cochero que fué en las Reales Caballerizas; y aunque se han hecho varias diligencias, no se ha podido saber de la viuda ó sus herederos. Quien acredite corresponderle acudirá al mismo Peralta, que vive en Madrid calle de Alcalá número 2, frente al Real Gabinete de Historia natural. — Tambien hay en su poder una manda en dinero que Doña Catalina Martínez dexó á su hermana Doña Antonia, y por la misma causa anterior no se ha entregado.

Vida de S. Antonio de Padua, escrita en Italiano por el Abate D. Manuel de Acevedo, natural de Coimbra, con noticias y observaciones críticas sacadas de
mas

mas de cien vidas del Santo, y de los documentos originales y auténticos que el autor ha leído para escribirla; traducida al Castellano por un devoto del Santo. Lleva al fin una disertacion en que el autor cita siglo por siglo todos los autores que han escrito de S. Antonio, procurando descubrir la verdad en los puntos en que discrepan, y asegurar de este modo la exâctitud de su obra: un tomo en 4.^o de 430 páginas y su estampa fina. Véndese á 12 rs. en pergamino, y 14 en pasta, en la Librería de Escribano, calle de las Carretas, frente á la Imprenta Real. Hay algunos exemplares en marquilla que se darán en papel con su correspondiente estampa á 15 rs.

Trecena del glorioso S. Antonio de Padua, para poderla hacer los trece Mártres anteriores ó posteriores á la festividad del Santo: en octavo marquilla de letra gorda. — Novena al mismo Santo de la propia letra, con estampas finas. — Estampa de marca mayor de dicho Santo, grabada por un buen profesor. Se hallarán en la Librería de Tieso, calle de las Carretas, frente al Correo.

Cartilla del christianismo, utilísima para que las mugeres, los niños y adultos faltos de instruccion logren á poca costa quanto deben saber acerca de la Ley santa, desde la creacion del mundo hasta la fundacion de la Iglesia: un tomo en 8.^o Se hallará á 5 rs. en pergamino y 4 á la rústica en las Librerías de Castillo, frente á S. Felipe, de Flores, calle de la Cruz; de Gonzalez, frente á la casa nueva de los Gremios; y en el puesto del Diario, plazuela de Sto. Domingo.

Espiritu de los mejores Diarios. Mes de Mayo de 1790. Contiene la historia de la decadencia y ruina del Imperio Romano: carta sobre la ópera intitulada la Nina: discurso que ha merecido el *accessit* de la Academia de Ciencias de Besanzon sobre esta pregunta ¿el ingenio es ó nó superior á las reglas? Carta sobre la resonancia de los cuerpos sonoros, por el Abate Domingo Festa: otra sobre el bayle heróico pantomimo intitulado Aecio y Fulvia: Breve de Pio VI al Obispo de Brinn, en Moravia, con motivo de haberse suprimido por órden del Emperador los Conventos de Cartujos en aquella Diócesis: Alcibiades: reflexiones sobre el celibato religioso: experiencias y observaciones sobre el calor animal, y la inflamacion de los cuerpos combustibles: carta sobre los patagones ó gigantes de América: otra sobre la policia de granos: hechos que pueden servir para la historia de la sensibilidad, considerada segun la diferencia de climas: carta 22 sobre el gesto, la pantomima y la accion teatral: sátira contra los malos poetas: discurso sobre el arte de olvidar: ¿es ó nó liberal el arte de los cómicos? Memorias de la Real Academia de Nápoles desde su fundacion hasta el año de 1787: coleccion de todos los viages hechos al rededor del mundo por las diferentes naciones de Europa: reflexiones sobre la agricultura y demas ramos de poblacion: carta sobre la ópera séria El fin de César: teoria de los diezmos. Se hallará en la Librería de Llera, plazuela del Angel.

El sitio de Calés: comedia heróica en tres actos, representada por la Compañía de Martinez; por D. Luciano Francisco Comella. Véndese con las de Christóbal Colon, y el Hombre agradecido, á 2 rs. cada una, en la Librería de Quiroga, calle de la Concepcion; en el puesto de Cerro, calle de Alcalá; en los del Diario puerta del Sol, plazuela de Celenque y frente á Sto. Tomas; y en Cádiz en casa de Pajares.

Retrato de Federico Guillermo II, actual Rey de Prusia, grabado por Navia en quartilla de marca mayor por el quadro que grabó Tardieu en Bohemia, y dedicó á S. M. Prusiana. Se hallará en la Librería de Copin, carrera de San Gerónimo.